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□ 记者 王涛 实习生 于彩丽

2015年高考早已落下帷幕，高招录取正在火热
进行之中，但对于高考中的第一名来说，接下来的录取
已经没有他们什么事了，因为他们早已“名花有主”。
日前本报就曾做过报道，今年我省各市的第一名们，八
成去了北大和清华。

那么，我省历年来的第一名都在哪里呢？他们在
大学中的学习和生活是怎样的？他们毕业后都有哪些
成就呢？市场星报、安徽财经网记者多方联系，采访到
多位我省以前的第一名，不但对他们的学习、生活情况
进行了了解，也请他们对学弟学妹们提出了建议。

我省历年高考第一名

“现在还没有分具体的专业，但总的来

说我应该是读工商管理这一块。一年来，在

北大的生活挺好。”俞燕这样告诉记者。

在北大的日子里，除了学习之外，俞燕

也经常参加各种志愿活动和实践活动，用她

自己的话来说就是“受益非常大”。她不但参

加了由安徽同乡会和江淮发展研究会发起的

活动，还参与了一些城乡经济调查，以及毕业

典礼、学院三十周年庆典志愿者活动等。

俞燕投入精力最多的课外活动应该是

人物谱的编撰，说起来，这个人物谱在内容

上和记者为本篇报道采访俞燕倒是有相似

之处，主要记录从安徽走出去的优秀学子以

及安徽籍北大学子，在微信平台以及网页上

发布。

俞燕告诉记者：“写他们的事情，对我自

身也有很大的触动和激励，让我感觉到，安徽

的优秀学子们，不管走到哪里都散发着非常

耀眼的光芒，这也让我感到很自豪，从他们身

上学到了很多东西。”

“平时的学习还是比较忙的”，俞燕告诉

记者，“以前曾经规划过自己的人生道路，进

了大学以后才发现，一切与以前所想的并不

一样。现在我打算先把大学学好，4 年的光

阴不能浪费，毕业之后再去考虑是考研还是

出国留学。”

对于即将进入北大学习以及有志于进

入北大学习的学弟学妹们，俞燕说：“要享

受丰富的大学生活，利用大学里的资源和

活动，更好地塑造自己、绽放自己，放射出

耀眼的光芒。”

刘波进入北大元培学院以后，攻读的是理科方向，

具体的小专业，现在还不是很明确。对于大学生活，他

最大的感受就是“强手如云”，身边优秀的人太多了，这

也激发了他竞争的意识，开阔了他的视野。

“大学里的氛围真的很好，互相鼓励、互相竞争，让

你感到作为个体的无限的可能性和发展的无限潜力。”

刘波告诉记者。

“你在大学里所学习的东西，在以后的工作中不一

定能用到，但在学习中培养的能力，将会让你受益终身，

正所谓‘凡有所学 皆成性格’，这些能力不一定直接体现

在工作当中，但却会投射到工作当中，对个人的性格和

思维会有很大的影响。”

刘波参加了学院的一个学术组织，收集各方的信

息，为大家提供一个平台。此外，去年寒假期间，他还参

加了一个去云南游学的活动，参访了一些主题，比如说

生态环境的湿地探访、民俗文化传承的调查等等。他

说：“读万卷书，行万里路，过程中可以学习到很多书本

中没有的知识。”

进了北大以后是否可以放松一些呢？刘波说：“从

努力程度上来说，是不亚于高中的，但相比之下，有更多

的自由，可以支配自己的时间，自由分配到学习、学术、

学工、文艺等各个方面。”

刘波也送给即将进入北大或有志于进入北大学习

的学弟学妹们一句话：“北大大也，在这样一个大的环境

里，要更加明确自己的方方面面，挖掘自己潜在的品质，

探索更多的东西，尽可能地提升自己。而且，持续的努

力才是最重要的！”

刘玉玉是2013年安徽省高考理科头名（裸分），现在就读清

华大学经济与金融专业。

她告诉记者，自己在清华很普通，成绩并不很突出，中上

等。这个自称自己性格大大咧咧的女生，在学习之余，酷爱体育

运动。“我喜欢体育活动，高中只是有时间去跑跑步，因为时间很

紧张。在大学会经常报名参加一些体育项目的比赛，在学校获得

了跳踢第一名，又参加了首高键绳里的跳踢项目，名次好像是第

六，还有1500米，跳沙坑、跳远。其实想想也没有参加很多，不过

自己经常运动”，刘玉玉如是说。

今年大二的她，正打算利用暑假好好规划自己接下来的大

学学习和生活。“大学有上过职业生涯规划的课程，但我是一个

计划性不太强的人，只有一个大致的方向，我觉得我这样不太

好”，刘玉玉跟记者聊道，“可能因为没有明确的计划，不过我平

时也会抽空想想自己应该做什么吧。”对于接下来的大学生活及

毕业后的方向，刘玉玉说，最近她也一直在想这些事情，“如果可

能的话会尽量争取保本校的研究生，继续深造。至于工作，挺想

去国外工作的，我会往这方面努力，雅思或托福也在准备考。”

查韦婷现在是清华大学经管学院金融专业的一名大二学

生，这个暑假前刚从德国曼海姆大学商学院交流半年归来。对于

出国交流的经历，她最大的感触是“有机会到外面走走，学习交

流，视野开阔很多，挺好的。”她坦言自己在学校成绩中等，“但商

学院出国交换名额比较多，学习成绩占一半，面试占一半。”

谈到在清华的学习和生活，查韦婷说自己在学校参加了跆

拳道社团、英语辩论队，“大学生活挺丰富的，不过学习压力也挺

大。在清华，视野开阔了很多，有很多优秀的学长学姐，会逼着

你前进。在这里每个人都有各自不同的发展方向，目标很明确，

比较多元化，而不是像高中都奔着高考那样，学校也会给予大家

多元化发展的空间。”

开学将升大三，査韦婷已经开始思考毕业后的方向。她坚

定地选择读研深造，“其实也考虑过以后出国读研，但是如果不

能申请到奖学金，那么在国内读研的可能性比较大。”

叶如钢 1981 年 12 月毕业于中国科学技术大学数

学系，1987 年在德国波恩大学获得数理博士学位。

1987-1990 年 ，他 在 斯 坦 福 大 学 任 助 理 教 授 。

1995-1998 年，他在德国波鸿大学任终身教授，也成为

历史上在德国第一个被聘为终身教授的华人。目前，叶

如钢在加州大学圣巴巴拉分校任教授，并在中国科学技

术大学任长江客座教授。研究课题包括微分几何、几何

分析与数学物理。

叶如钢不但在学术上取得骄人成就，同时还是一位

诗人。早在 1990 年，他就出版了个人诗集——《画之梦

幻》，而他在中科大做学术报告时，也曾提到诗的灵感与

数学的灵感。

人物档案：俞 燕
2014年安徽省高考文科最高分
中学：南陵中学
大学：北京大学光华管理学院
目前：北京大学本科在读

人物档案：刘 波
2014年安徽省高考理科并列最高分
中学：宿城一中 大学：北京大学元培学院
目前：北京大学本科在读

人物档案：刘玉玉
2013年安徽省高考理科最高分
中学：灵璧一中 大学：清华大学
目前：清华大学本科在读

人物档案：查韦婷
2013年安徽省高考文科最高分
中学：铜陵一中 大学：清华大学
目前：清华大学本科在读

“持续的努力才是最重要的” 计划留在清华读研究生

德国曼海姆大学交流回国

人物档案：叶如钢
1977年安徽省高考理科最高分
中学：淮南一中 大学：中国科技大学
目前：中国科学技术大学长江客座教授

用大学的资源
更好地塑造自己

德国首位华人终身教授


